

**CORTE SUPREMA DE JUSTICIA
ENTRADA N° 370-98
FALLO DEL 8 DE DICIEMBRE DE 1998**

Entrada No.370-98

DEMANDA DE INCONSTITUCIONALIDAD presentada por el Licdo. OCTAVIO AMAT, en representación de EDITORA PANAMA AMERICA S.A., contra el inciso final del artículo 177 del Código Electoral y de los artículos 2,3,5 y 7 del Decreto No. 24 de 20 de mayo de 1998, del Tribunal Electoral.

MAGISTRADO PONENTE: EDGARDO MOLINO MOLA

REPUBLICA DE PANAMA

**ORGANO JUDICIAL
CORTE SUPREMA DE JUSTICIA
PLENO**

*Panama, ocho (8) de diciembre de mil novecientos noventa y
ocho (1998).-*

VISTOS:

El licenciado OCTAVIO AMAT ha presentado acción de inconstitucionalidad contra el inciso final del artículo 177 del Código Electoral y contra los artículos 2,3,5 y 7 del Decreto No. 24 de 20 de mayo de 1998, dirigida ante el Tribunal Electoral.

En virtud de la demanda y considerando que el Tribunal Electoral, que hoy ejerce su competencia en el Tribunal de Justicia Administrativa, ha remitido la causa al Tribunal

I. DISPOSICIONES ACUSADAS DE INCONSTITUCIONALES

En el Tribunal procedió una amplia debate entre el licenciado OCTAVIO AMAT y el Tribunal Electoral sobre el inciso final del artículo 177 del Código Electoral, así como los artículos 2,3,5 y 7 del Decreto No. 24 de 20 de mayo de 1998 del Tribunal Electoral, mismos que establecen normas que sujetan la divulgación de encuestas de opinión sobre preferencias políticas a requisitos de previa autorización en el Tribunal

Electoral, lo que a juicio del demandante constituye censura previa y resulta violatorio del artículo 37 de la Constitución Nacional.

Cabe indicar que con posterioridad a la presentación de la demanda que nos ocupa, el Decreto N°.24 de 20 de mayo de 1998 fue subrogado en su totalidad mediante Decreto N°.30 de 5 de junio de 1998, por lo que en relación al mismo ha operado el fenómeno de sustracción de materia y así han solicitado tanto el recurrente como la Procuraduría General de la Nación, que se pronuncie el Tribunal. Constatada esta circunstancia, el Pleno conviene en que efectivamente procede la declaratoria de Sustracción de Materia, al haber sido derogado el instrumento censurado. No obstante, subsiste la causa constitucional en lo que se refiere al inciso final del artículo 177 del Código Electoral.

La norma referida, en su parte censurada, es del tenor siguiente:

Para que una encuesta política pueda ser divulgada públicamente, deberá estar previamente inscrita en el Tribunal Electoral y cumplir con los requisitos de este artículo, lo cual será certificado por el Tribunal Electoral en un término no mayor de 24 horas."

II. TEXTO CONSTITUCIONAL QUE SE CONSIDERA INFRINGIDO

La norma constitucional cuya violación aduce el postulante, es el artículo 37 de la Constitución Nacional. A continuación se reproduce, para mejor ilustración, su tenor literal:

"Artículo 37. Toda persona puede emitir libremente su pensamiento de palabra, por escrito o por cualquier otro medio, sin sujeción a censura previa; pero existen las responsabilidades legales cuando por alguno de estos medios se atente contra la repu-

"Fracaso o la omisión de las personas o
contra la seguridad social o el orden
público."

De acuerdo a lo anterior, la violación del texto constitucional se produce en concepto de violación directa por omisión, dentro el momento que la norma acusada prescinde una modalidad de garantía prevista en el establecimiento de encuentro entre preferencias políticas, consistentes en que la misma debe ser previamente suscrita en el Tribunal Electoral.

Continúa expresando el recurrente, que el requisito impuesto por la norma acusada impone una censura previa que viene directamente con el texto constitucional citado, que la prohíbe terminantemente.

III. OPINION DEL PROCURADOR DE GENERAL DE LA NACION

El señor Procurador General de La Nación, señor Ignacio García Gómez, comparece en calidad de la Procuraduría de la Corte Constitucional para presentar la interpretación de la sentencia dictada en el presente expediente, en la cual se ha difundido su acuerdo con la pretensión del demandante.

En el análisis de este punto, el Ministerio Público, que en su calidad de procurador del Estado, es la parte acusadora en el caso, sostiene que el Tribunal Electoral ha violado la Constitución Política, en tanto que éste ha establecido la obligación de presentar el informe de acuerdo a la Constitución Política, que es la que establece la libertad de expresión como un derecho elemental, por medio de la libertad de

manera irresponsable...conocer y analizar las actitudes y opiniones de la sociedad son aspectos de gran relevancia para el control social que se desea ejercer, en especial en la periodadecnia y en la política, las cuales basan sus programaciones en los resultados de las encuestas de opinión" (fojas 17, 18 del legajo).

Cesa hoy el señor Procurador en su Vista Fiscal que:

"Es bajo esta proyección, que la Comisión Nacional de Reformas Electorales, integrada por todos los estamentos de la sociedad panameña, creada para revisar las fallas del último torneo electoral y buscar alternativas de corrección y mejoramiento, aprobaron por unanimidad, una serie de reformas entre las que se estableció, por primera vez, la regulación de las encuestas de preferencias políticas de los ciudadanos en la República de Panamá, con el claro propósito de evitar la posibilidad de manipulación de la opinión pública.

En esta reforma se estableció que dichas encuestas políticas fueran de conocimiento del Tribunal Electoral, para que esta institución, como garante de la libertad, honestidad y eficacia del voto popular, verificara que las mismas cumplieran con los requisitos de carácter técnico que exige la aplicación de encuestas para obtener de esta forma un exponente fiable de la opinión pública.

En la actualidad el método más utilizado para la evaluación de actitudes y opiniones es la encuesta de opinión, la cual consta de una estructura fundamental consistente en la selección del área de interés, ejecución y evaluación, de lo que depende su credibilidad.

Por lo tanto, consideramos que el inciso final del artículo 177 del Código Electoral, no viola el derecho a la libertad de expresión, si no que se garantiza con él mismo, que las encuestas de preferencias políticas cumplan con los requisitos técnicos que la misma misma norma exige, para que de esta forma se garantice la veracidad e imparcialidad de dicha información, y evitar de esta manera la manipulación de la opinión pública.

Sería pernicioso para la opinión pública, tener acceso a una información reflejada en una encuesta política que no cumple con los requisitos técnicos que esta herramienta exige, por lo que son estos parámetros y no el contenido de las encuestas, las que deben ser de conocimiento del Tribunal Electoral."

IV. ARGUMENTOS DE PARTES INTERESADAS

De acuerdo con el trámite procesal, luego de la última publicación del edicto a que hace referencia el artículo 1258 del Código Judicial, se abrió un término de diez días hábiles para que todas las personas interesadas en el caso presentaran argumentos por escrito.

En esta etapa procesal se allega a la Corte, argumentos por escrito del magistrado Presidente del Tribunal Electoral EDUARDO VALDÉS ESCOFFERY a través de su apoderado judicial RICARDO BOIZA, quien se opone a la declaratoria de inconstitucionalidad solicitada, destacando que la encuesta electoral como técnica es un elemento fundamental dentro de una sociedad democrática que necesita ser informada constantemente, pero de manera objetiva, del acontecer político nacional, y que precisamente por ser elemento de una democracia participativa, su utilización implica un alto índice de responsabilidad que evita la manipulación, ya que una encuesta mal realizada no cumple sus fines informativos.

Dugda el magistrado Presidente del Tribunal Electoral al que el Tribunal que preside, con el fin de evitar sospechas en la interpretación de los contenidos de las encuestas de opinión sobre preferencias políticas de los ciudadanos, y con autoridad en la materia, remitió la siguiente al artículo 125 de la Constitución Política, mediante Decreto N° 50 expedido junio de 1998, que establece la obligatoriedad de los elementos de juzgo mínimo para interpretar las encuestas comentadas, "sin objetar en ningún momento la divulgación y/o publicación de la encuesta que los difunde (t. 1)"

Considerando el referido Decreto N° 50 de 1998 (mismo que no ha sido demandado ni desvirtuado judicialmente), el

Magistrado VALDÉS ESCOFFERY indica que aquél ha reglamentado las encuestas de opinión, y en sus artículo 2 y 3 señala básicamente que la persona natural o jurídica que tenga interés en publicar o divulgar encuestas de opinión sobre preferencias políticas de los ciudadanos sólo debe cumplir con los siguientes requisitos:

1. Presentar ante la Dirección Ejecutiva del Tribunal Electoral la información señalada en el artículo 177 del Código Electoral, con un memorial firmado por el responsable de la encuesta y medida que desee divulgarla.

2. La Dirección Ejecutiva procederá a registrar dicha información en un libro de registro habilitado con carácter público, para que pueda ser examinado por los interesados. Los resultados de la encuesta deben entregarse al Tribunal Electoral dentro de los tres días hábiles siguientes a su divulgación.

En su oficio remitido hoy concurre el Magistrado Presidente del Tribunal Electoral, su argumento es que no hay comuna previa sobre los resultados, sino un control técnico sobre la Ficha Encuesta de la Universidad habilitada. Por ende, solicita en nombre del Tribunal Electoral, como garantes de la libertad, independencia y eficacia del sufragio popular, que esta Máxima Corporación Judicial se pronuncie a favor de la constitucionalidad del trámite final del artículo 177 del Código Electoral.

Pero no querer, en el informe de conclusión de la Editora Panamericana, el demandante señala que el artículo 177 del Código Electoral, en su parte censurada, infringe el texto constitucional en su artículo 37, con cuanto aquél exige el resultado de previa inscripción de las encuestas en el Tribunal Electoral antes de su publicación. Admitir que su

disconformidad no se dirige a que las encuestas cumplan con ciertos requisitos técnicos, sino a la necesidad de inscripción previa en el Tribunal. Finalmente indica que se viola la Convención Americana de los Derechos Humanos (Pacto de San José⁴), y correlativamente el artículo 4 de la Constitución Nacional, pues el ejercicio de la libre expresión no puede quedar sujeto a censura previa.

Una vez cumplidos los trámites establecidos para el proceso que se ventila, el Pleno de la Corte entra a resolver la causa constitucional planteada.

V. DECISIÓN DE LA CORTE

La libertad de expresión es quizás una de las más importantes de todas las garantías del individuo frente al Estado. Como el texto mismo recoge, consiste en la libre emisión del pensamiento, manifestado de cualquier forma (oral, escrito, etc.). Por ende, también comprende la libertad de prensa en un sentido amplio, entendiéndose como la publicación de ideas y su circulación.

* La prohibición de censura, tal y como queda recogido en el artículo 37 de la Constitución Nacional, responde a la necesidad contemporánea, ya madura a fines del Siglo XVIII con las revoluciones francesa y americana, de permitir la libertad comunicativa en plena y permanente. Un mayor limitarla que la ya mencionada es atentatorio esa libertad.

La misma constitucional contiene dos elementos básicos:
a) el que consagra la libertad de expresión sin que su ejercicio esté sujeto a censura previa, lo que permite expresar todos tipos de ideas o opiniones de manera oral o

escrita; y b) si que señala la responsabilidad.

La Editora Panamá-América aduce en este caso, que el requisito de inscripción previa de las encuestas de opinión sobre preferencias políticas de los ciudadanos antes de su publicación, constituye una afección constitucional, al atentar contra el postulado de que "toda persona puede emitir su pensamiento libremente, por cualquier medio, sin sujeción a censura previa".

Este Tribunal ha podido constatar sin embargo, que la regulación introducida por el artículo 177 del Código Electoral, así como por el Decreto No.30 de 1995, no infringe esta garantía constitucional, al no constituir censura o restricción alguna sobre la divulgación del contenido o resultado de encuestas de opinión, sino que además reglamenta algunos aspectos técnicos que deben expresarse en las mismas cuando se pretenda su divulgación en cualquier medio, y requiere su verificación en el Tribunal Electoral, precisamente para verificar que se haya cumplido con las menciones técnicas establecidas.

En efecto, al examinar el contexto del artículo 177 del Código Electoral y no sólo la parte censurada, se advierte que la norma no obliga ni impone que se registran y divulguen coetáneamente las encuestas de opinión, aspectos técnicos que hacen parte de la misma, ni que sea frívola o cuestionada. Solo se exige a la persona natural e jurídica que divulgue la encuesta, desplegar en la misma ciertos aspectos y condiciones técnicas que exige la aplicación de encuestas como herramienta sociométrica en la medición de la opinión pública, aspectos de los cuales muy probablemente dependerán su credibilidad, y permitirán el establecer formularios con criterios objetivos del

producto que se ofrece.

Entre los requisitos que deben constar en la encuesta para su divulgación se encuentran elementos básicos, tales como: el tipo de procedimiento utilizado, el tamaño de la muestra; las preguntas concretas que se formularon, el universo geográfico y de la población encuestada; la técnica de recolección de datos (persona a persona, telefónicamente etc.); la fecha en que se realizó el trabajo de campo; el margen de error calculado, y el responsable de la encuesta.

Cabe destacar que el texto impugnado no prevé siquiera que la encuesta pueda ser objetada por el Tribunal al momento de su inscripción, ya sea por el método que se aplicó, o por el tamaño de la muestra, o por la persona que la realizó, etc., solo requiere que estos parámetros se divulguen junto al resultado y que la encuesta se inscriba en el Tribunal Electoral. Segun lo establece la norma, una vez que se cumplen estos requisitos y se inscribe la encuesta, puede procederse a su divulgación o publicación.

Notese de otra parte, que el texto legal tampoco señala que deberán inscribirse "los resultados de la encuesta", sino "la encuesta". Con ello se desprende, primeramente, que el registro o inscripción dice relación con quien verificó la encuesta y sus aspectos técnicos, no con el contenido, y que una vez se inscribe, se verifica el cumplimiento de los requisitos meramente técnicos que consagra el artículo 177 del Código Electoral, el medio de comunicación goza de plena y amplia libertad para su divulgación o publicación.

Fundamental resulta acotar que el Decreto No. 30 de 1998, reglamentario de estos asuntos, es fundamentalmente claro al indicar textualmente que:

"Artículo 2. La persona natural o jurídica que tenga interés en publicar o divulgar encuestas de opinión sobre las preferencias políticas de los ciudadanos, deberá presentar ante la Dirección Ejecutiva del Tribunal Electoral, la información señalada en el artículo 177 del Código Electoral, con un memorial dirigido al Magistrado Presidente y firmado por el responsable de la encuesta o medio que desea divulgarla.

"Artículo 3. La Dirección Ejecutiva procederá a registrar dicha información, si ello procediere, en un libro de registros que habilitará para tales efectos con carácter público para el examen de los interesados. Los resultados de la encuesta deberán ser entregados al Tribunal Electoral dentro de los tres días hábiles siguientes a su divulgación." (el subrayado es de la Corte)

Del texto reglamentario citado ut supra se deduce plenamente, que los resultados de las encuestas realizadas no tienen el conocimiento del Tribunal Electoral sino hasta después de la publicación o divulgación. En este contexto, muy conforme considerarse que se está sujetando la libertad de expresión o publicación de la opinión pública contenida en las encuestas a una condición adjunta:

La publicación tendrá efecto, implicitamente una nota desfavorable o condena de algún tipo resultar ofensivo o prohibitiva. Es el criterio de la legislación de Derecho Usual de Guillermo Gómez Pineda cuando en el dictamen o juicio que se hace efectiva en una obra o escrito, **después de haberla reconocido o de haberlo examinado.** Y en el asunto ventilado, los resultados de las encuestas no son examinados ni juzgados por el Tribunal como condición para que proceda su publicación ni tienen que conocidos por este al momento en que se inscriben las encuestas, siendo hasta el día antes de divulgados. Resulta de esto el importante elemento que tiene que distinguir,

como a bien ha tenido oportunidad de hacerlo la Corte en ocasiones previas (v.g. sentencia de 21 de agosto de 1972), entre el concepto de libertad de expresión y el de libertad de opinión. Ello, porque lo que se regula a través del texto legal implementado no es la libertad de opinión del que presenta la encuesta, sino el punto aspectivo de la forma en que ésta se exterioriza.

Por libertad de expresión se entiende el derecho a expresar y difundir libremente los pensamientos, ideas y opiniones, mediante la palabra, el escrito o cualquier otro medio apropiado; su modo de ejercicio es extenso, pero como todo derecho, lleva implícita también la idea de su propia regulación.

En la referida sentencia de 21 de agosto de 1972, el Pleno de la Corte, al abordar sobre la posibilidad de regular mediante cierres aspectos de la libertad de expresión indicó:

"...no debe confundirse con la llamada libertad de opinión, ya que ésta no viene reconocida como una libertad absoluta. La libertad de expresión constituye un de echo fundamental libertad, cuya regulación viene del Constituyente de acuerdo al espíritu y el fin de la Constitución."

En Panamá, el artículo 27 de la Constitución establece claramente este criterio: "garantizarán el ejercicio de las responsabilidades legales como facilitar su ejercicio, así como proteger las informaciones o opiniones lícitamente transmitidas de manera escrita". La regulación a la libertad de expresión viene, por lo tanto, en el ordenamiento.

Asimismo, los instrumentos internacionales de derechos humanos establecen que la República de Panamá implementa también libertades y garantías para aquellos los que deben ser cuidadosamente al constituirse en interpretación.

Así, véase que tiene el Título Interno, Capítulo de Derechos Civiles, y Artículos 119 y 120 de octubre de 1990, como la Convención Interamericana sobre Derechos Humanos (arts. 13 y 14 de octubre de 1977) establecían "los principios que incluyen: respeto a la libertad de expresión, la libertad de expresión, en los artículos 17 y 18, respectivamente".

El Poder Judicial, como órgano que las

restricciones a esta libertad deben estar expresamente fijadas por la ley y ser necesarias para...asegurar el respeto a los derechos a la reputación de los demás o para la protección de la seguridad nacional, el orden público o la salud o la moral pública"

.....En el plano del derecho interno, el legislador en ejercicio de esa reserva legal ha reglamentado los límites constitucionales de la libertad de Expresión... "(subrayado de la Corte)

De lo anterior se colige, que la tutela constitucional ampara el derecho de libre opinión, pero que es posible, en determinadas circunstancias, regular la forma en que se expresan o divulgan ciertas ideas, sin que con ello éstas resulten suprimidas. Ya lo comentaba el Doctor José Dolores Moscote: "En general, la garantía que aquí se consagra está inspirada en la mejor doctrina acerca de la libertad individual de pensamiento en armonía con las restricciones de orden social que su uso necesariamente impone" (destacado en negrilla).

Con el fin de que cumplan con su función política, dentro de sus encuestas no se permite ni la divulgación de su contenido. La ley Electoral no dispuso el cumplimiento de ciertas formalidades que conciernen a su metodología antes de su publicación, situación en que la encuesta fue sometida a las estrictas técnicas que la garantían objetivamente apropiadas y efectivamente.

En síntesis, y como bien lo expresa el señor Procurador General de la Nación, son éstos parámetros y no el contenido de la encuesta lo que ha quedado sujeto a inscripción, en beneficio de la opinión pública. Como resultado a estos criterios previstos invoca la legislación constitucional que protege el derecho de reunión (art.38 de la Constitución

Nacional), estrechamente ligado con el derecho a la libertad de expresión. Aquella garantía, si bien no está sujeta a "prüfung previa", si requiere el aviso o comunicación a la autoridad administrativa local con al menos 24 horas de antelación, situación por la cual se considera que este mecanismo constituye una limitación, censura o supresión de las opiniones públicas, incluso en los casos en que la autoridad correspondiente adopte medidas de policía para prevenir abusos en el ejercicio de este derecho. El mismo reconocimiento aplica para la regulación contenida en el artículo 177 del Código Civil, que no establece penas ni multas, pero establece prohibiciones que deben ser cumplidas dentro de un plazo establecido.

En tanto se formula la vulneración de una garantía fundamental del individuo, como lo es la examinada, la Corte ejerce el nivel más alto descrutinio sobre la disposición censurada de inconstitucionalidad, sin violar el principio efectivamente del derecho individual. No obstante, en tanto se observa que la regulación introducida en el inciso final del artículo 177 del Código Civil cumple con criterios suficientes, limitando la comunicación de la libertad de expresión, puesto que la carga impuesta al autor limita la ejecución de dicha función dentro de los límites de la propia libertad de expresión, ya que la ejecución de esta actividad no debe interferir con la libertad de expresión ni imponerle limitaciones que la impidan desarrollarse.

En el caso de hecho, el Tribunal rechazó la idea de complementar el Código Civil con la ley, en forma de legislación complementaria, ya que la legislación complementaria no tiene la misma fuerza que la legislación ordinaria, y la legislación ordinaria no tiene la fuerza de la legislación complementaria para regular derechos como el caso, el ejercicio de la libertad de expresión.

Por ende, lo procedente es declarar Sustracción de Materia en lo referente al Decreto N° 24 de 1998 y desestimar la restante pretensión procesal de la parte actora.

En consecuencia, la Corte Suprema, **PLENO**, administrando justicia en nombre de la Repùblica y por autoridad de la Ley,
DECLARA QUE EXISTE SUSTRACCION DE MATERIA en relación al Decreto N° 24 de 20 de mayo de 1998 y que **NO ES INCONSTITUCIONAL** el inciso final del artículo 177 del Código Electoral.

NOTIFIQUESE.

MGDO. EDGARDO MOLINO MOLA

MGDO. ELIGIO A. SALAS

MGDO. JOSE A. TROYANO

MGDA. GRACIELA J. DIXON

MGDO. FABIAN A. ECHEVERS

MGDO. ROGELIO A. FRABREGA Z.

MGDO. HUMBERTO A. COLLADO T.

**MGDA. MIRTZA ANGELICA
FRANCESCHI DE AGUILERA**

MGDO. ARTURO HOYOS

DR. CARLOS H. CUESTAS
Secretario General

AVISOS

AVISO
 Al tenor del Artículo 777 del Código de Comercio, por este medio aviso al público que mediante Escritura Pública N° 10.284, del 23 de agosto de 1999, de la Notaría Quinta del Circuito de Panamá, ha vendido el establecimiento comercial denominado **MINI SUPER LA PROSPERIDAD**, ubicado en Calle Circunvalación, casa N°

36, Veracruz, Distrito de Arraijan, Provincia de Panamá, al señor **SUI CHAM CHUNG**, varón, con cedula N° N-19-66, Panamá, 17 de septiembre de 1999.
HARMODIO ORO MUÑOZ
 Cad 8-43-347
 L-458-519-91
 Tercera publicación

AVISO

Al tenor del Artículo 777 del Código de Comercio, por este medio aviso al público que mediante Escritura Pública N° 11.440, del 15 de septiembre de 1999 de la Notaría Quinta del Circuito de Panamá, ha vendido el establecimiento comercial **ESTACION JOSE**, ubicado en Vía Panamericana, Urbanización Las Américas, N° 26497

Tocumen, Provincia de Panamá, a la joven **MARIBEL CHAN LAW**, con cedula N° B-514-1330, Panamá, 17 de septiembre de 1999.
JOSE CHAN NG
 Cad PE-2-984
 L-458-520-02
 Tercera publicación

AVISO

Conforme al Artículo 777 del Código de Comercio

informo que se vende al señor **CESAR HERRERA PASCASIO**, con cedula N° B-712-221, en calidad de destinatario del **SERVICIO DE REPARACIONES MISCELANEAS ARMANDO JAEN**, Avienda Juan Cad 8-328-130 L-458-504-37
 Primera publicación